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Малле ЛEXT

POTENTILLA L. В ПРИБАЛТИКЕ
ПЫЛЬЦЕВЫЕ ЗЕРНА И СЕМЕНА

Изучение морфологии пыльцевых зерен с помощью сканирующего
электронного микроскопа (СЭМ) решает многие проблемы по выяснению
внутривидовой систематики некоторых родов, например, Aegitalis ,

Trillium, Cicer, Ephedra, Salvia, Paeonia, Paris, Rub us и др. (Brisson,
Peterson, 1976; Weber-El Ghobary, 1985; Lamba, Gupta, 1981 и др.).

Целью данной работы было изучение морфологии семян и пыльце-
вых зерен прибалтийских видов рода Potentilla L. и близких ему родов
из семейства Rosaceae для выяснения важности некоторых генератив-
ных признаков в систематике рода.

Материал и методика

С помощью СЭМ изучали пыльцу и семена гербарного материала
всех прибалтийских видов лапчаток Potentilla L. (21 вид из 4 подродов).
Изучали s—B экземпляров, из редких видов в зависимости от коли-
чества доступного материала (Лехт, 1987; 1988).

От каждого экземпляра брали 3 зрелых пыльника и 3—5 зрелых
семян. Пыльники приклеивали с помощью двухсторонней липкой ленты
на столики и разбивали иглой. Семена приклеивали клеем ПВА или
липкой лентой. Препараты покрывали тонким слоем золота (методом
напыления) и просматривали с помощью СЭМ TESLA BS 300 в лабора-
тории электронной микроскопии Таллиннского политехнического инсти-
тута и TESLA BS 301 в Институте зоологии и ботаники АН ЭССР.

Результаты
Пыльцевые зерна

Все изученные прибалтийские лапчатки имеют изополярные трех-
бороздные пыльцевые зерна продолговато-эллипсоидальной, иногда
немного округленной формы. Размеры пыльцевых зерен в одном пыль-
нике иногда сильно варьируют (рис. 1), довольно часто встречаются
деформированные зерна (рис. 2), что зависит, вероятно, от степени их
зрелости.

Размеры пыльцевых зерен прибалтийских лапчаток варьируют в
следующих пределах: полярная ось от (18)20 до 35(40) мкм, эквато-
риальный диаметр от (10)12 до 18(20) мкм. Маленьких зерен меньше,
чем больших. Длина полярной оси пыльцевых зерен одного вида
варьирует в основном в пределах 10 мкм и экваториальный диаметр в
пределах 5 мкм (таблица).

По шкале Г. Эрдтмана (Erdtman, 1945), где группы размеров пыль-
цевых зерен установлены с учетом длины полярной оси, пыльцевые зер-
на Potentilla относятся к группе средних (от 25 до 50 мкм).

Орнаментация экзины пыльцевых зерен у всех видов рода Potentilla
струйчатая (рис. 3—13). Скульптурные элементы длинные, располо-
жены более или менее меридионально и параллельно; иногда соединя-
ются анастомозами или запутаны между собой. Варьирует их высота и
ширина на фотографиях это хорошо видно по четко или слабо выра-
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женному рисунку экзины. Экзнна, по нашим данным, неперфорирован-
ная. Орнаментация пыльцевых зерен слабее всего выражена у Р. suba-
renaria Borb. и Р. silesiaca Uecht. Частота струек у разных зерен раз-
личается очень мало.

Для сравнения были просмотрены также пыльцевые зерна некото-
рых представителей близких к Potentilla родов из подсемейств Rosoi-
dea. Рисунок пыльцевых зерен Geum L., Fragaria L. и Comarum L.
в основном такой же, как у лапчаток струйчатый, неперфорирован-
ный, пыльцевые зерна продолговато-эллипсоидальные, трехбороздные
(рис. 14—16).

Поверхность пыльцевых зерен у остальных наблюдаемых родов
существенно отличается (рис. 17—'23). Экзина Rubus L. шиповатая, пер-
форированная, у Alchemilla L. покрыта рядами нежных невысоких
6yi орков, у Filipendula Adans. бугорки крупнее и расположены рас-
сеянно. Скульптура микроспор Rosa L. состоит из извилистых густо рас-
положенных штрихов, межштриховая экзина перфорированная. Орна-
ментация Agrimonia L. напоминает скульптуру Rosa, но не имеет пер-
форации. Пыльцевые. зерна всех названных родов трехбороздные, а
Sanguisorba L. шестибороздные, со слабовыраженным гранулярным
рисунком. Зерна Poterium L. без четких борозд, с тремя выступами,
поверхность мелкозернистая.

За исключением Filipendula, все изученные пыльцевые зерна под-
семейства Rosoideae можно отнести к группе средних по Г. Эрдтману.
Пыльцевые зерна Filipendula самые маленькие в подсемействе Rosoideae
и принадлежат к группе мелких (10—25 мкм).

Семена

Строение поверхности семян в роде Potentilla различается больше,
чем строение поверхности пыльцевых зерен.

Семена яйцевидные или продолговато-яйцевидные, не совсем регу-
лярной формы, коричневые, бугристые, морщинистые.

Рисунок поверхности семян нами исследовался на трех уровнях. При

Пределы варьирования размеров пыльцевых зерен прибалтийских лапчаток
Potentilla L.

Observed range of dimensions of pollen grains
of the Baltic cinquefoils Potentilla L.

Вид
Species

Число изме-
ренных зе-

рен
Number of
measured

grains

Длина полярной
оси, мкм

Length of the
polar axis

Длина экваториального
диаметра, мкм
Length of the

equatorial axis

P. norvegica 20 40,7 — 23,9 12,4 — 19,6
P. erecta 20 33,5 — 26,7 13,7 — 17,6
P. argentea 20 20,8 — 31,5 9,8 — 15,6
P. crantzii 10 22,4 — 31,6 12,6 — 18,1
P. tabernaemontani 15 23,8 — 35,7 12,1 — 18,3
P. arenaria 15 24,3 — 30,9 13,6 — 18,9
P. subarenaria 26 27,2 — 36,0 13,3 — 17,9
P. goldbachii 10 25,4 — 38 13,9 — 19,8
P. anserina 11 26,2 — 31,1 13,9 — 16,2
P. reptans 11 25,3 — 34,4 13,2 — 15,3
P. fruticosa 10 23 — 28,5 11,8 — 16,8
P. bifurca 7 20,5 — 32,7 13,6 — 17,3
P. canescens 6 20,9 — 28 15,2 — 18,4
P. leucopolitana 9 17,9 — 34,6 14,5 — 17,3
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маленьких увеличениях (200X) распознаваемый рисунок формируется
из широких, довольно плоских штрихов, покрывающих спинную сторону
семени. На спинке штриха обычно образуется невысокий гребень. Вся
поверхность сетчатая. На этом уровне виды не различить между собой
(рис. 24—26).

При средних увеличениях (1000 —2000Х) становится хорошо замет-
ной сетчатая структура, рисунок у разных подродов разный.

У Р. argentea L., Р. impolita Wahl., Р. canescens Bess., Р. intermedia
L., P. norvegica L. и других видов из подрода Hypargyrium Fourr. гра-
ницы клеток нечеткие, петли образуются из-за углубления центра и
выступающих краев клеток. При больших увеличениях (6000Х) поверх-
ность клеток гладкая (рис. 27—29).

У Р. tabernaemontani Asch., Р. crantzii (Crantz) Beck, P. arenaria
Borb., P. subarenaria, P. ereda (L.) Натре, P. reptans L. (подрод Dyna-
midium Fourr.) сетчатый рисунок образуется из ясно выраженных меж-
клеточных линий. Центральная часть клетки обычно не углубляется
(рис. 30—32). При больших увеличениях поверхность клеток гладкая.

У Р. anserina L. сетчатость формируется тоже из межклеточных
линий, но поверхность эпидермиса слегка морщинистая и напоминает
пергамент. Центральные части клеток не углублены, но по краям эпи-
дермис немного возвышен (рис. 33).

У всех этих видов семена без волосков. Длинными прямыми волос-
ками покрыты семена Р. fruticosa L. (рис. 34).

Отличаются и размеры семян: самые мелкие в подроде Hypargyrium
(средняя длина Р. argentea 0,85 мм; Р. heidenreichii 0,99 мм; Р. norve-
gica 0,9 мм). У видов из подрода Dynamidium (Р. subarenaria 1,68 мм;
Р. ereda 1,6 мм; Р. reptans 1,3 мм) семена крупнее, у Р. anserina,
единственного прибалтийского представителя подрода Chenopotentilla
самые крупные (длиной от 1,8 до 2,2 мм). Измеряли в среднем 50 семян.

Обсуждение

Трехбороздные зерна, т. е. зерна с тремя меридиональными борозда-
ми, по-видимому, являются основным типом, характерным для двудоль-
ных. Этот тип неизвестен для других семенных растений. Трехбороздный
тип считают примитивным, в процессе эволюции из него по одной линии
образовались многобороздный и безбороздный типы. В пределах другой
линии зерна с единственной дистальной бороздой по отношению к поло-
жению споры в тетраде привели к образованию проксимального одно-
бороздного, двухбороздного, многобороздного и безбороздного типов.
Форма и величина пыльцевых зерен, видимо, практического значения при
классификации не имеют, хотя очень крупные или очень мелкие пыльце-
вые зерна характеризуют некоторые таксоны (Имс, 1964).

Скульптурирование экзины, несомненно, связано со способом опыле-
ния. У энтомофильных растений зерна скульптурнрованные, у анемо-
фильных нет. Энтомофилию считают примитивным способом опыле-
ния (Фегри, Пэйл, 1982).

Среди изученных нами пыльцевых зерен видов подсемейства Rosoi-
deae только Sanguisorba officinalis L. и Poterium sanguisorba L. ока-
зались малоскульптурированными (первая из них шестибороздная, вто-
рая с неясными бороздами). Это единственные анемофильные виды
среди изученных. По теории А. Имса (1964) и К. Фегри и Л. ван дер
Пэйла (1982), они, по всей вероятности, более развиты среди изученных.

Известно, что строение генеративных органов растений консерватив-
нее, чем вегетативных. В семействе Rosaceae большинство родов по
строению цветка очень похожи, варьируют в основном размеры цветка
и цвет лепестков.
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В цветке гинецей имеет более консервативную структуру, чем
наружные части цветка. Наиболее изменчивой частью гинецея считают
рыльце, служащее органом восприятия пыльцевых зерен. Известно, что
поверхность рыльца и ткани столбика проявляют избирательность в
отношении прорастания пыльцевого зерна и роста пыльцевой трубки
(Фегри, ван дер Нейл, 1982).

В роде Potentilla многообразной частью в цветке является гинецей,
хотя К. Ферги и Л. ван дер Нэйл (1982) считают его самой консервативной
частью цветка. Т. Вольф разделил род Potentilla на подроды в основном
по форме и месту отхождения столбика от завязи (Wolf, 1908). По тем
же принципам составлял свою систему лапчаток СССР С. В. Юзепчук
(1941). Он разделил род Potentilla на 7 подродов. Прибалтийские лап-
чатки принадлежат к четырем из них. Эта система с некоторыми изме-
нениями используется и сейчас.

В отличие от системы Т. Вольфа, С. В. Юзепчук относит Р. fruti-
cosa ( Dasiphora fruticosa) в самостоятельный род Dasiphora, а
Р. palustris (С оmamm palustre ) в род Сотагит. П. В. Бал и дру-
гие (ВаПидр., 1968) объединяют подроды Hypargyrium, Dynamidium
и Chenopotentilla в подрод Potentilla, а Р. fruticosa и Р. palustris от-
носят к самостоятельным подродам рода Potentilla.

Важным диагностическим признаком является в этой системе форма
и место отхождения столбика. В других родах семейства Rosaceae форма
столбика такой диагностической важности не имеет (кроме рода Geum,
где у всех прибалтийских видов форма столбика отличается).

Струйчатая орнаментация поверхности пыльцевых зерен у всех при-
балтийских видов одинакова (рис. 23—33), существенных различий нет
и в их размерах. Аналогична поверхность у пыльцевых зерен Fragaria,
Сотагит и Geum.

Хотя внешняя форма и место отхождения столбика в роде Potentilla
довольно различные, эта разница не является препятствием при гибри-
дизации в роде много видов, которые возникли именно этим путем
(среди прибалтийских видов Р. subarenaria, Р. silesiaca и др.). Так
в подроде Potentilla (напоминаем, что он состоит из 3 подродов
С. В. Юзепчука) встречаются гибриды между большинством (3/4) ви-
дов этого подрода (Ball и др., 1986).

Экспериментально были получены гибриды при скрещивании Poten-
tilla и Fragaria ; Comarum и Fragaria. Жизнеспособные семена разви-
вались после нескольких скрещиваний, но до взрослых растений вырос-
тали только гибриды Р. fruticosa X F. vesca\ Р. fruticosa X F. gran-
diflora; Comarum palustre X F. vesca и C. palustre X F. grandiflora,
которые все оказались стерильными (Ellis, 1962).

Этот эксперимент указывает на близость Fragaria, Comarum и Ро-
tentilla, а также на то, что преграда, которая могла бы препятствовать
гибридизации, т. е. взаимодействию пыльцевой трубки со столбиком,
внешний вид которого отличается в разных подродах, не надежная. Это
наводит на мысль, что различия в форме столбика не имеют таксономи-
чески столь важного значения, чтобы главным образом по этому признаку
выделять подроды в роде Potentilla.

Оказывается, что поверхность семян в роде Potentilla не так одно-
образна, как поверхность пыльцевых зерен. Скульптура поверхности и
размеры семян различаются у представителей разных подродов (рис.
24—34).

Опираясь на морфологию главных генеративных органов, гинецея и
семян, можно утверждать, что подроды в роде Potentilla естествен-
ные таксоны, хотя пыльцевые зерна у всех лапчаток одинаковые. Оста-
ется неясным, почему эволюция привела к внешнему разнообразию гине-
цея, в то время как пыльцевые зерна остались однообразными?
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По строению пыльцевых зерен, гинеЦея и семян можно утверждать,
что Comarum palustre, Dasiphora fruticosa и Potentilla sp. sp. принад-
лежат к роду Potentilla, как и считают авторы «Флоры Европы». Но в
пределах рода надо использовать систему подродов С. В. Юзепчука
подроды Hypargyrium, Dynamidium и Chenopotentilla нельзя соеди-
нять в один подрод.

Роды подсемейства Rosoideae соединены в 5 трибусов. К трибусу
Potentillae принадлежат роды Geum, Fragaria , Comarum, Potentilla и
Rubus. По строению генеративных органов, Rubus в этот трибус не вхо-
дит экзина пыльцевых зерен не струйчатая, как у остальных, а шипо-
ватая, перфорированная; семена не на поверхности гнпантии, а в сочных
костяниках. В другие трибусы Rubus тоже не входит. В трнбусе ölma-
riae только один род Filipendula. В трибусе Sanguisorbae их больше
Alchemilla , Agrimonia, Poterium и Sanguisorba. По строению пыльце-
вых зерен (рис. 18, 21 —23) этот трибус выглядит очень разнообразно,
пыльцевые зерна очень разные. У трибуса сборный, а не естественный
характер. О гетерогенности этого трибуса пишут М. М. Федорончук и
В. Д. Савицький (1987).

Признаки генеративных органов пыльцевых зерен, семян и гине-
цея оказались таксономически полезными не на уровне вида, а в подраз-
делениях выше вида. Исходя из морфологии семян, формы и места
отхождения столбика можно утверждать, что к самостоятельным подро-
дам рода Potentilla принадлежат Comarum palustre и Dasiphora
fruticosa. Следует обратить внимание на то, что подроды Hypar-
gyrium, Dynamidium и Chenopotentilla нельзя объединять в один под-
род. По строению пыльцевых зерен видно, что роды Fragaria, Potentilla,
и Geum близкие, а род Rubus отличается от них и заслуживает само-
стоятельного трибуса; строение пыльцевых зерен в трибусе Sanguisorbae
указывает на его сборный (не естественный) характер.

Автор выражает благодарность У. Кдллавус, М. Рахн и Н. Кирьяно-
вой за проведение анализов на СЭМ.
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Malle LEHT
POTENTILLA L. BALTIKUMIS

Tolmuterad ja seemned

Skaneeriva elektronmikroskoobi abil uuriti 21 Baltikumi maranaliigi (Potentilla L.)
ja neile lähedaste perekondade (alamsugukonnast Rosoideae) liikide tolmuterade ja seem-
nete pindu. Maranate tolmuterad on ühesugused piklik-elliptilised, kolmevaolised, trii-
bulise pinnaga. Samasugune on ka maranatega ühte triibusesse kuuluvate perekondade
Geum, Fragaria ja Comarum esindajate tolm. Samasse triibusesse (Potentillae ) on arva-
tud ka perekond Rubus, mille tolmuterade pinna ja viljade ehitus erineb ülejäänud pere-
kondade omast niivõrd, et ta peaks kuuluma omaette triibusesse. Triibuse Sanguisorbae
tolmuterade ehituse võrdlemine osutab sellele, et vaadeldud triibus pole loomulik, vaid
kunstlik takson. Alchemilla liikide tolm on madalate näsadega, Agrimonia tolmuterade
pinna mustri moodustavad pööristesse ühinenud triibud, Sanguisorba tolmuterad on koguni
kuuevaolised ja väga väikeste näsakestega, tolmuterad perekonnas Poterium on selgete
vagudeta, kolme suurema köbrukesega, väga peeneteralise pinnamustriga.

Perekonnas Potentilla on alamperekonnad püstitatud põhiliselt emakakaelte ehitus-
like iseärasuste põhjal. Kuna tolmuterad on aga täiesti ühesuguse ehitusega, tekib küsi-
mus, kas on õige emakakaela ehitust nii tähtsaks pidada, ef selle alusel alamperekonnad
püstitada. Alamperekondadevaheliste «piiride» õigsust kinnitab aga ka seemnete ehitus:
seemnepinna morfoloogia ja ka seemnete mõõtmed erinevad alamperekondade lõikes.

Kõigi vaadeldud generatiivsete tunnuste põhjal võib Baltikumi maranate näitel öelda,
et alamperekonnad selles perekonnas on loomulikud taksonid. S. Juzeptšuki süsteemi
alamperekondi Chenopotentilla, Hypargyrium ja Dynamidium pole õige ühendada üheks
alamperekonnaks, nagu tehakse «Euroopa flooras»; Comarum palustre ja Dasiphora fruti-
cosa kuuluvad iseseisvate alamperekondadena perekond Potentilla koosseisu.

Malle LEHT

POTENTILLA L. IN THE BALTIC REPUBLICS
Pollen grains and seeds

Surfaces of pollen grains and seeds of 21 species of the Baltic cinquefoils and of
some species from 9 closely related genera of the subfam. Rosoideae were studied using
scanning electron microscope. The pollen of studied cinquefoils is monomorphic: their
grains are isopolar, tricolpate, the exine is meridionally striped. The pollen grains of the
genera Geum, Fragaria and Comarum which belong to the tribe Potentillae are very
similar to the grains of Potentilla. The genus Rubus has also been included in the tribe
Potentillae, but its pollen and fruits are so different from those of other genera that it
should make up a tribe of its own. The heteromorphism of pollen grains in the tribe
Sanguisorbae indicates that the tribe is not a natural taxon but a combined one: the
pollen surface of Alchemilla is papillate, that of Agrimonia is covered with whitled
stripes, that of Sanguisorba is slightly granulous and sixcolpate, and that of Poterium
nearly noncolpate with stripes and rows of very small papillae.

Subgenera in the genus Potentilla are mostly based on the structure of styles. As
pollen grains are monomorphic, a question arises whether the differences in the form and
the position of the style are taxonomically so important that subgenera should be distin-
guished on this basis. However, the study of seeds reveals some differences between sub-
genera : in subgen. Hypargyrium the seeds are small (about Imm long), in subgen.
Dynamidium they are about 1.5 mm long, and the seeds of P. anserina, the only Baltic
representative of the subgen. Chenopotentilla, are about 2 mm long. The sculpture of the
seedcoat is also different: in subgen. Hypargurium the network pattern is formed by
clear cellwall lines, in subgen. Dynamidium the network is formed by emerged cell edges,
the surface of cells being flat, in P. anserina it resembles parchment paper.

On the basis of all generative characters examined it may be concluded that the
genus Potentilla consists of subgenera. However, the subgenera Chenopotentilla, Dyna-
midium and Hypargyrium (Juzeptchuck, 1941) should not be joined into one subgenus,
as it has been done in “Flora Europaea” (1968); Comarum palustre and Dasiphora
fruticosa belong to the genus Potentilla, to the subgenera of their own.
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	Рис. 29. Видовое обилие Еригаеа по месяцам.
	Рис. 30. Численность Еригаеа по месяцам.
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	ВЛИЯНИЕ МИНЕРАЛЬНОГО ПИТАНИЯ РАСТЕНИЯ-ХОЗЯИНА НА РАЗВИТИЕ КАРТОФЕЛЬНОЙ НЕМАТОДЫ
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	ABOUT RESPIRATION RHYTHMS OF INSECTS
	Fig. 1. Microrhythms, Pterostichus coerulescens, t=2o °C, respiration level 1.30 mm3 02/mg/h.
	Fig. 2. Micromacrorhythms, Tenthredinidae gen. sp., /=25 °C, respiration level 0.70 mm3 02/mg/h.
	Fig. 3. Microrhythms with micromacrorhythms, Galleria mellonella. A on the left a group of microrhythms can be seen. В magnified microrhythms, t—2B°C, respiration level 0.60 mm3 02/mg/h.
	Fig. 4. Microrhythms with C02 macrorhythms, Coccinella septempunctata pupae, /=25 °C, respiration level 1.96 mm3 02/mg/h.
	Fig. 5. Carbon dioxide macrorhythms, Dermestes lardarius, t—2o °C, respiration level 0.45 mm3 02/mg/h.
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	Fig. 6. Life-time changes in rhythms, Dermestes lardarius. A 2 days before adult molting; В 1 day before adult molting; C 1 day after adult molting; D 2 days after molting; E 6 days after molting; F 12 days after molting.
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	HIBERNATION PECULIARITIES AND COLD-HARDINESS OF THE GREAT SPRUCE BARK BEETLE, DENDROCTONUS MICANS KUG.
	PROTEIN DEGRADATION AS A SOURCE OF PRECURSORS FOR FLAVONOID BIOSYNTHESIS IN BUCKWHEAT COTYLEDONS
	Fig. 1. Changes in the content and radioactivity of proteins in' buckwheat cotyledons fed with 14C-,L-p(henylalanine during the first 16 hr of the experiment and incubated thereafter in cold phenylalanine. A insoluble proteins, В soluble proteins; solid lines content, broken lines radioactivity.
	Fig. 2. Changes in the content of flavonoids and proteins of buckwheat cotyledons given a 1-hr I4C-L-phenylalanine pulse and incubated thereafter in water. 1 flavonoids (sum of rutin, orientin, isoorientin, vitexin, and isovitexin); 2 insoluble proteins; 3 soluble proteins.
	Fig. 3. Incorporation of labelled phenylalanine into flavonoids and proteins of buckwheat cotyledons given a 1-hr 14C-L-phenylalanine pulse and incubated thereafter in water. 1 flavonoids, 2 insoluble proteins, 3 soluble proteins.
	Fig. 4. Changes in the content of flavonoids and proteins of buckwheat cotyledons given a 1-hr 14C-L-phenylalanine pulse and incubated thereafter in cold phenylalanine. 1 flavonoids, 2 insoluble proteins, 3 soluble proteins.
	Fig. 5. Incorporation of labelled phenylalanine into flavonoids and proteins of buckwheat cotyledons given a 1-hr I4C-L-phenylalanine pulse and incubated thereafter in cold phenylalanine. 1 flavonoids, 2 insoluble proteins, 3 soluble proteins.
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	A CYTOCHEMICAL STUDY OF SOME PHOSPHATASES IN THE TISSUE CYSTS OF SARCOCYSTIS BOVICANIS FROM BOVINE HEART
	Fig. 1. Reaction to APase after Gomori in tissue cysts of 5. bovicams. A weak reaction can be seen in the cyst wall (cw) and septa (s). The staining of the host tissue (HI) and cyst stages (CS) is caused by light green understaining. Magnification 40x3.2x2.5. Fig. 2. Same as Fig. 1. Magnification 100x3.2x2.5. Fig. 3. Reaction to ATPase in cyst stages (CS), septa (s) and cyst wall (cw) is comparable to that in the host tissue (FIT). Magnification 100x3.2x2.5. Fig. 4. Reaction to GOPase is seen in the cyst stages (CS), septa (s) and cyst wall (cw). Reaction in the host tissue (FIT) is extremely weak. Magnification 100x3.2x2.5. Fig. 5. The Gomori reaction to AcPase can be seen in septa (s) and cyst wall (cw). The staining of cyst stages and host tissue is caused by light green understaining. Magnification 40x3.2x2.5. Fig. 6. Reaction to AcPase is seen in the outer membrane of the cyst wall (me), in the cyst wall (cw) and septa (s). In cyst stages the reaction is seen on the membranes of the inner membrane complex (i). In the metrocyte (MC) the reaction is seen also in the vacuolar structures (V). The reaction is also seen in the places of degenerative processes (DP). Magnification 7500 –
	Fig. 7. The reaction product of AcPase is seen in the cyst wall protrusions (cp), on the membrane of the cyst wall (me), in the cyst wall (cw), and in the cyst stages around the micronemes (mn). Magnification bOOOX. Fig. 8. A reaction on the inner membrane complex (i) of the apical part of a mcrozoile, in the ducts of the rhoptries (rd), on the rhoptry (ro) surface and around micronemes. Magnification 7000 X. Fig. 9. Reaction in the mitochondrion cristae (M). Magnification 13000 X.
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	Рис. 23. Р. goidbachil.
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	Рис. 30. P. crantzii. Рис. 34- Я fru'tJcosa.
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	DIFFERENT APPROACHES TO AND RECENT DEVELOPMENTS IN THE SYSTEMATICS AND CO-EVOLUTION OF THE FAMILY HETERO DERI DAE (NEMATODA : TYLENCHIDA) WITH HOST PLANTS
	Fig. 1. Phylogenetic tree of the subfamilies and genera of the family Heteroderidae (after Wouts, 1985).
	Fig. 2. Host specificity of the species of Heteroderidae with respect to plant groups in accordance with phylogenetic relations of the orders of angiosperms as outlined by Grossgeim (1945). After Krail, 1989 (emend.).
	Fig. 3. Host specificity of the species of Heteroderidae with respect to plant groups in accordance with phylogenetic relations of the orders of angiosperms as outlined by Takhtadzhyan (1970). After Krail, 1989 (emend.).
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	A LIGHT AND ELECTRON MICROSCOPIC STUDY OF DEGENERATING SARCOCYSTIS BOVICANIS TISSUE CYST FROM BOVINE HEART
	Fig. 1. A degenerating tissue cyst of Sarcocystis bovicanis. On the poles of the cyst (C) the infiltration of host cells (ih) into the muscle tissue (HT) is seen. Magnification 10x3.2x2.5. Fig. 2. A fragment of a tissue cyst divided by septa (s) to chambers where some cyst stages (CS) can be seen including the mctrocytes (me). The cyst is surrounded by a layer of dense material (DM). Magnification 100x3.2x2.5. Fig. 3. The cyst wall (cw) is covered by a layer of dense material. The material of the cyst wall and the septa (s) have become diffuse. A group of degenerating metrocytes (me) can be seen. Magnification 2000 X. Fig. 4. Around the cyst the remainders of degenerating myofibers (HT) can be seen with the proposed Z-discs (Z) and the covers of the host cell (he). A lot of collagen fibers (F) are seen in the host tissue. Magnification 3500 –
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	Динамика численности гетеротрофных микроорганизмов в микроэкосистеме (/ и 2 номера вариантов, N количество клеток в мл).
	Среднесуточные температуры в вегетационных сосудах на протяжении опыта. 1 23 25 °С; 2 12—15,5 °С; 3 10,3—12,7 °С.
	Рис. 1. Расположение биостратиграфически изученных озер и болот на о-ве Сааремаа. А граница Анцилового озера; L Литоринового моря, him Лимниевого моря (по X. Кессел), озера: 1 Каруярв; 2 Мудаярв; болота: 3 Пелисоо; 4 Ярвесоо; 5 Охтья; 6 Питкасоо.
	Рис. 2. Расположение геологического разреза и биостратиграфическн изученных скважин на озере Каруярв. 1 береговой уступ; 2 береговой вал, 3 скважины; 4 биостратиграфически изученные скважины.
	Untitled
	Рис. 3. Геологический разрез донных отложений оз. Каруярв (местоположение см. рис. 1). ,1 сапропель; 2 сапропель с субфоссильными моллюсками; 3 тонкие прослои сапропеля и озерной извести; 4 алеврит; 5 гравий; 6 морена. Рис. 4. Геологический разрез болота Пелисоо. 1 заторфованная почва; 2 верхо-РЫЙ торф; 3 низинный торф; 4 сапропель; 5 озерная известь; 6 песок; 7 куски древесины; 8 песок с крупным детритом.
	Рис. 5. Спорово-пыльцевая диаграмма болота Пелисоо. Анализы А. Сарв. 1 сфагново-пушицевый торф; 2 гипново-тростниковый торф; 3 тростниковый торф; 4 сапропель; 5 озерная известь; 6 глинистый песок; 7 пыльца сосны; 8 березы; 9 ели 10 ольхи; ,11 широколиственных пород; 12 древесных пород; 13 травянистых растений; 14 споры.
	Рис. 7. Спорово-пыльцевая диаграмма донных отложений оз. Каруярв (Анализы А. Сарв). 1 вода; 2 сапропель; 3 известковистый сапропель; 4 песчанистый сапропель; 5 песок; 6 пыльца сосны; 7 березы, 8 ели, 9 ольхи, 10 широколиственных пород; 11 древесных пород; 12 травянистых растений; 13 споры
	Рис. 8. Диатомовая диаграмма профундальной колонки оз. Каруярв (Анализы Е. Вишневской). Вместо количества створок должно быть количество видов.
	Рис. 9. Диатомовая диаграмма литоральной колонки оз. Каруярв (Анализы Е. Вишневской). Вместо количества створок должно быть количество видов.
	Joon. 1. Peipsi järve suurte karpide keskmine arvukus ja biomass (esimesed kolm tulbarühma on arvutatud põhjaammutiproovide põhjal, viimased raamiproovide põhjal). Рис. 1. Средняя численность и биомасса крупных двустворчатых в Псковско-Чудском озере. (Первые три группы столбиков на основе дночерпательных проб, последние три на основе рамочных проб.) Fig. 1. The average abundance and biomass of big clams of L. Peipsi (the first three groups of columns calculated on the basis of grab samples, the remaining on frame samples).
	Joon. 2. Peipsi järve bioressursse suvel (toorkaalus, tuhat tonni). 1 fütoplankton, 2 rändkarp, 3 bakterplankton, 4 zooplankton, 5 suurtaimed, 6 põhjaloomad, 7 kalad. Рис. 2. Биологические ресурсы Псковско-Чудского озера летом (сырой вес, тыс. т): / фитопланктон; 2 дрейссена; 3 бактериопланктон; 4 зоопланктон; 5 макрофиты; 6 зообентос; 7 рыбы. Fig. 2. Biological resources of L. Peipsi in summer (wet weight, thous. t.). 1 phytoplankton, 2 Dreissena, 3 bacterioplankton, 4 zooplankton, 5 macrophytes, 6 zoobenthos, 7 fishes.
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	Fig. 3. I—s: Embolocephalus nikolskyi, Popov Island (/ anterior end; 2 pectinate and hair seta; 3 ventral setae of II; 4 ventral seta of V; 5 posterior ventral seta). 6—B: Tubificidae gen. sp. N 1, Komarovka (6 pectinate seta; 7 posterior dorsal bifid seta; 8 anterior ventral seta). 9—10: Tubificidae gen. sp. N 2, Popov Island (9 dorsal setae; 10 ventral seta). 11—12: Tubificidae gen. sp. N 3, Komarovka {ll anterior end; 12 seta).
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	Fig. J. C-banded karyotype of the Estonian breed of the Japanese quail ПОО'-"! 5v ХI2.SХЮ). v -•-
	Fig. 2, Idiugram of macrochromosoines of ths Estonian quail (C-bandin<o HOOxlGv X 12.5x10). °; 1 '
	Fig. 3. The Ist pair of autosomes of the Estonian quail. C-polymorphism of the centromeric region.
	Fig. 4. Conjugation of the 3rd autosome with a microchromosome (indicated by arrows) (100X1.5X12.5X10).
	Pig. 5. Conjugation of the 2nd and Ills 3rd autosomes (indicated by arrows) (IOOxI.SX X12.5X10).
	Growth of recombinant Escherichia coli Kl 2 KBO2 in continuous culture on Luria-Bertani medium without antibiotics. At the moment time = 0, flow (dilution rate D = 0.5h-1) was started. The inoculum was grown under antibiotic pressure.
	Денситограмма сывороток венозной крови (А), грудной лимфы (В) и шейной лимфы (С) овец. 1 А; 2 ПА-1; 3 ПА-2; 4 Т; 5 ПТ-1; 6 ПТ-2; 7 ИГ; <9 МГ.
	Влияние линолевой (Л) и олеиновой (Б) кислот на экто-АТФазную активность клеток бурсы Фабриция (I), тимоцитов (2) и эритроцитов (3) цыплят.
	Гениталии самца Eupithecia persuastrix Mironov, sp. n. a общий вид; б эдеагус; в VIII стернит.
	Lake Peipsi-Pihkva * Озеро Псковско-Чудское
	Untitled
	Joon. 1. Hapniku kontsentratsioon, vee küllastumus hapnikuga ja vee keskmine tempe ratuur kuus aastail 1974—1983 eri sügavustes. Joon. 2. Lahustunud hapniku keskmise kontsentratsiooni ja keskmise temperatuuri vertikaalne jaotumus.
	Рис. 1. Места отбора проб в пределах Матсалуского государственного заповедника
	Рис. 2. Содержание БаП в донных отложениях Матсалуского залива
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	Рис. 4. Содержание БаП в некоторых видах рыб Матсалуского и Пярнуского залива (цифрой отмечено количество проб).
	Fig. 1. Trace metal concentrations in different size groups of Mesidotea entomon
	Fig, 2. Trace metals in Mesidotena entomon sampled at different time,
	Fig. 3. Trace metal concentrations in Mesidotea entomon sampled in different areas.
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	Fig. 1. Mctaphasc of Donaldson strain rainbow trout (2n = 60). Fig. 2. Metaphase of local strain rainbow trout (2n = 58).
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	Рис. 1. Кинетика роста числа клеток с фенотипом Рго+ (точная эксцизия) в условиях длительной инкубации штаммов при 4—6°С: / ЕСК 100-5 (гес+), 2 ЕСК 086-5 (гесАбб), 3 ЕСК 107-5 (Ш). Рис. 2. Кинетика роста числа клеток с фенотипом Рго+ (точная эксцизия) в условиях длительной инкубации штаммов при 4—6 °С; 1 ЕСК 100-10 (гес+), 2 ЕСК 086-10 (гесАбб), 3 ЕСК 107-10 (Ш).
	Рис. 3. Кинетика роста числа клеток с фенотипом Рго+ (точная эксцизия) в условиях длительной инкубации штаммов при 4—6°С: 1 ЕСК-ЮО-9 (гес+), 2 ЕСК 086-9 (гесАбб), 3 ЕСК 107-9 (Ш).
	Влияние стрессорных воздействий на нормотензивных и гипертензивных крыс. 1 Исходный уровень в покое; 2 иммобилизация в пенале; 3 электрокожное раздражение; 4 растяжка на спине.
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	Рис. 5. ▲ -E.casianea, 0-Е. danlca, ш – Е. deleta. Рис, 7. А Е. deubeli, • – Е. fuss/, и-Е. [aeviuscula.
	Untitled
	Рис.2. А.-Е. adumbrate, 0-Е. angustula. Рис.l. ▲ -E.melanocephala, 9-E.limbata, ■ -Е.guttata.
	Pug. 4. А-£ biguttata, • -Е. binot ata, т-Е. bore olla. Рис.З. • -£► ЫскЬагсШ.
	Рис. 6.0 – E.depressa,
	Рис. B.# – Е. melina, А – Е. muehli.
	Рис, 9.0 —Е. negtecta, А-Е. oblonga, в – E.opallzans.
	Рис. 11. А-Е. placida, ®-Е.рудтаеа,
	Рис. 13 .e-E.silacQa, A- E.silesiaca. Puc.15.8-E. unicolor.
	Untitled
	Рис. 10.* – E.pallescens.
	Рис. 12.# -Е. rufomarginata.
	Рис, 14. в – Е. torminalis, ' А -Е. thoracica.
	Рис. 16. в- Е. vari egota.
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	Рис. 29. Видовое обилие Еригаеа по месяцам.
	Рис. 30. Численность Еригаеа по месяцам.
	Численность адультных самок картофельной нематоды в корнях картофеля 'Сулев' (в процентах от контроля) при различной обеспеченности растений питательными элементами (минус недостаток, плюс избыток).
	Fig. 1. Microrhythms, Pterostichus coerulescens, t=2o °C, respiration level 1.30 mm3 02/mg/h.
	Fig. 2. Micromacrorhythms, Tenthredinidae gen. sp., /=25 °C, respiration level 0.70 mm3 02/mg/h.
	Fig. 3. Microrhythms with micromacrorhythms, Galleria mellonella. A on the left a group of microrhythms can be seen. В magnified microrhythms, t—2B°C, respiration level 0.60 mm3 02/mg/h.
	Fig. 4. Microrhythms with C02 macrorhythms, Coccinella septempunctata pupae, /=25 °C, respiration level 1.96 mm3 02/mg/h.
	Fig. 5. Carbon dioxide macrorhythms, Dermestes lardarius, t—2o °C, respiration level 0.45 mm3 02/mg/h.
	Untitled
	Fig. 6. Life-time changes in rhythms, Dermestes lardarius. A 2 days before adult molting; В 1 day before adult molting; C 1 day after adult molting; D 2 days after molting; E 6 days after molting; F 12 days after molting.
	Fig. 1. Changes in the content and radioactivity of proteins in' buckwheat cotyledons fed with 14C-,L-p(henylalanine during the first 16 hr of the experiment and incubated thereafter in cold phenylalanine. A insoluble proteins, В soluble proteins; solid lines content, broken lines radioactivity.
	Fig. 2. Changes in the content of flavonoids and proteins of buckwheat cotyledons given a 1-hr I4C-L-phenylalanine pulse and incubated thereafter in water. 1 flavonoids (sum of rutin, orientin, isoorientin, vitexin, and isovitexin); 2 insoluble proteins; 3 soluble proteins.
	Fig. 3. Incorporation of labelled phenylalanine into flavonoids and proteins of buckwheat cotyledons given a 1-hr 14C-L-phenylalanine pulse and incubated thereafter in water. 1 flavonoids, 2 insoluble proteins, 3 soluble proteins.
	Fig. 4. Changes in the content of flavonoids and proteins of buckwheat cotyledons given a 1-hr 14C-L-phenylalanine pulse and incubated thereafter in cold phenylalanine. 1 flavonoids, 2 insoluble proteins, 3 soluble proteins.
	Fig. 5. Incorporation of labelled phenylalanine into flavonoids and proteins of buckwheat cotyledons given a 1-hr I4C-L-phenylalanine pulse and incubated thereafter in cold phenylalanine. 1 flavonoids, 2 insoluble proteins, 3 soluble proteins.
	Untitled
	Fig. 1. Reaction to APase after Gomori in tissue cysts of 5. bovicams. A weak reaction can be seen in the cyst wall (cw) and septa (s). The staining of the host tissue (HI) and cyst stages (CS) is caused by light green understaining. Magnification 40x3.2x2.5. Fig. 2. Same as Fig. 1. Magnification 100x3.2x2.5. Fig. 3. Reaction to ATPase in cyst stages (CS), septa (s) and cyst wall (cw) is comparable to that in the host tissue (FIT). Magnification 100x3.2x2.5. Fig. 4. Reaction to GOPase is seen in the cyst stages (CS), septa (s) and cyst wall (cw). Reaction in the host tissue (FIT) is extremely weak. Magnification 100x3.2x2.5. Fig. 5. The Gomori reaction to AcPase can be seen in septa (s) and cyst wall (cw). The staining of cyst stages and host tissue is caused by light green understaining. Magnification 40x3.2x2.5. Fig. 6. Reaction to AcPase is seen in the outer membrane of the cyst wall (me), in the cyst wall (cw) and septa (s). In cyst stages the reaction is seen on the membranes of the inner membrane complex (i). In the metrocyte (MC) the reaction is seen also in the vacuolar structures (V). The reaction is also seen in the places of degenerative processes (DP). Magnification 7500 –
	Fig. 7. The reaction product of AcPase is seen in the cyst wall protrusions (cp), on the membrane of the cyst wall (me), in the cyst wall (cw), and in the cyst stages around the micronemes (mn). Magnification bOOOX. Fig. 8. A reaction on the inner membrane complex (i) of the apical part of a mcrozoile, in the ducts of the rhoptries (rd), on the rhoptry (ro) surface and around micronemes. Magnification 7000 X. Fig. 9. Reaction in the mitochondrion cristae (M). Magnification 13000 X.
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	Рис. 23. Р. goidbachil.
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	Рис.32.R erecta.
	Рис. 30. P. crantzii. Рис. 34- Я fru'tJcosa.
	Fig. 1. Phylogenetic tree of the subfamilies and genera of the family Heteroderidae (after Wouts, 1985).
	Fig. 2. Host specificity of the species of Heteroderidae with respect to plant groups in accordance with phylogenetic relations of the orders of angiosperms as outlined by Grossgeim (1945). After Krail, 1989 (emend.).
	Fig. 3. Host specificity of the species of Heteroderidae with respect to plant groups in accordance with phylogenetic relations of the orders of angiosperms as outlined by Takhtadzhyan (1970). After Krail, 1989 (emend.).
	Fig. 1. A degenerating tissue cyst of Sarcocystis bovicanis. On the poles of the cyst (C) the infiltration of host cells (ih) into the muscle tissue (HT) is seen. Magnification 10x3.2x2.5. Fig. 2. A fragment of a tissue cyst divided by septa (s) to chambers where some cyst stages (CS) can be seen including the mctrocytes (me). The cyst is surrounded by a layer of dense material (DM). Magnification 100x3.2x2.5. Fig. 3. The cyst wall (cw) is covered by a layer of dense material. The material of the cyst wall and the septa (s) have become diffuse. A group of degenerating metrocytes (me) can be seen. Magnification 2000 X. Fig. 4. Around the cyst the remainders of degenerating myofibers (HT) can be seen with the proposed Z-discs (Z) and the covers of the host cell (he). A lot of collagen fibers (F) are seen in the host tissue. Magnification 3500 –
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